



JUDO

# «Évitons de traîner en chemin»

**DAVID PAPAUX • La Coupe du monde reprend ses droits samedi, à Tbilissi. Les résultats 2009 pèseront déjà sur la qualification pour les Jeux de Londres.**

VINCENT CHOBAZ

Ce sera sa sixième saison de Coupe du monde. A 27 ans, David Papaux fait déjà figure d'ancien sur le circuit. Avec plus de 100 combats au compteur, il est même le judoka suisse le plus expérimenté sur la scène internationale depuis le retrait de Sergei Aschwanden. Comme Ludovic Chammartin (lire ci-dessous), le Sarinois a déjà les Jeux de Londres dans le viseur. «Après pondération, les cinq meilleurs résultats de 2009 seront pris en compte pour la qualification. Evitons de traîner en chemin. Qui plus est, avec le nouveau règlement de Coupe du monde (plus de repêchage avant les quarts et ranking mondial qui repart de zéro), tu as intérêt à être devant. Ceux qui ne sont pas tête de série vont déguster et les tirages au sort vont prendre une importance démesurée. On a vu ce qui s'est passé en décembre à la Coupe Kano à Tokyo. Le champion d'Europe en titre qui tombe au premier tour contre le vice-champion olympique des 73 kg et le voyage est fini.»

Touché à une cheville, David Papaux n'aborde pas la reprise, samedi à Tbilissi, dans des conditions idéales. «Mis à part ça, je me sens bien. Je sors de six semaines de stage au Japon et d'une en Autriche. J'ai hâte de monter au front.» Avec quels objectifs? «Se qualifier pour les championnats d'Europe d'abord. Mais gagner deux combats sur les cinq tournois de Coupe du monde à venir semble être dans mes cordes. Je veux davantage. Je vise des podiums.»

Les changements intervenus ces dernières semaines à la tête de la Fédération suisse de judo n'améliorent pas franchement le quotidien des athlètes – «Il n'y a pas plus d'argent qu'avant» – mais réjouissent pourtant le protégé de Jean-Claude Spielmann. «Leo Held n'était pas entraîneur national mais... coach personnel d'Aschwanden. Désormais, il y a la volonté de travailler en bonne intelligence avec tout le monde. Il y a des signes qui ne trompent pas. Ochsner et Pachmann, le nouveau président de la fédération et son second, ont décidé de payer tous leurs frais personnels de leur poche tant que les judokas ne touchent rien. Chapeau. Avec la multiplication des tournois, l'année 2009 va coûter très cher. Trouver 80000 francs, c'est quasi mission impossible.»

Une fiche honnête

Comme son net échec dans la course à la qualification pour Pékin ne l'indique pas, David Papaux sort d'une année 2008 tout à fait honnête: 12 combats remportés sur 23 dans les compétitions internationales majeures et un 23<sup>e</sup> rang au ranking mondial des 73 kg.

Régulier, le protégé de Jean-Claude Spielmann ne parvient pourtant pas à réaliser ce coup d'éclat qui lui permettrait de placer la barre au niveau des tout meilleurs. «Bien sûr que je m'attends à progresser encore. Dans le cas contraire, je ne me serais pas lancé dans un nouveau cycle olympique. Mais au final, seuls les résultats parlent, et à 27 ans, je ne peux plus me contenter des sempiternelles places d'honneur.»



A 27 ans, David Papaux fait déjà figure d'ancien sur le circuit de Coupe du monde. ALAIN WICHT

## La foule dans les cadres nationaux

Suite au départ de Leo Held, c'est un pool de cinq entraîneurs – dont le Fribourgeois Jean-Claude Spielmann – qui accompagnera les athlètes suisses sur le circuit de Coupe du monde. Cette rupture marque également un changement de philosophie dans les sélections: les cadres nationaux ont été élargis pour offrir à de nombreux néophytes l'opportunité de se frotter au niveau international.

«Nous voulions un changement. A quatre ans des JO, c'est le début d'un nouveau cycle», explique Jean-Claude Spielmann. «Le cadre national accueille les judokas finalistes des championnats de Suisse et quelques anciens.

Plus on s'approche des JO, plus le cadre sera épuré.» VIC

TOUS LES FRIBOURGEOIS

**Elite. Cadre grand chelem.** – 60 kg: Ludovic Chammartin (Romont). – 73 kg: David Papaux (Villars-sur-Glâne). **Cadre national.** – 63 kg: Caroline Passaplan (Villars-sur-Glâne). – 52 kg: Séverine Dewaratt Attalens. – 73 kg: Simon Papaux (Villars-sur-Glâne). **Juniors. Cadre réserve.** – 57 kg: Morgane Brühlhart (Villars-sur-Glâne). – 81 kg: Benjamin Papaux (Marly). – 73 kg: Quentin Le Cam (Marly). – 55 kg: Fabian Ottiger (Zen Morat). – 55 kg: Joel Wyrsch (Zen Morat). – 50 kg: Jan Waeber (Hara Morat). **Espoirs. Cadre national.** – 50 kg: Patrick Franz (Hara Morat). **Cadre réserve.** – 63 kg: Aurélie Le Cam (Marly). + 63 kg: Aurélie Kilchoer (Romont). + 63 kg: Ines Schumacher (Marly). – 73 kg: Cédric Schumacher (Marly). + 73 kg: Guillaume Gachet (Romont). + 73 kg: Steve Blaser (Hara Morat).

# Ludovic Chammartin: enfin une saison pleine?

Que vaut vraiment Ludovic Chammartin? A voir combattre le judoka romontois, tous en conviennent: le jeune homme (23 ans) a un talent au-dessus de la moyenne. Cette élégance, ces gestes léchés, ce sens du spectacle, tout ça devrait finir un jour par payer. Sa fiche, elle, n'est jusque-là pas à la hauteur de ces promesses esthétiques.

En 2008, même si son palmarès s'est enrichi d'un titre national et de quelques succès probants par équipes, tant en LNA qu'en Bundesliga, le Glannois fait du surplace sur la scène internationale. Au crédit de «Ludo»: un podium à Boras dans un tournoi de Coupe d'Europe peu relevé et un combat gagné aux européens de Lisbonne. Sur le circuit de Coupe du monde, par contre, pas grand-chose à se mettre sous la dent: cinq tournois, une victoire pour huit défaites. Au final, Chammartin a terminé l'année à un modeste 66<sup>e</sup> rang au ranking mondial des 60 kg.

«Pour pouvoir m'affirmer au niveau international, je dois impérativement gagner en régularité, et être pour une

fois épargné par les blessures. C'est mon vœu pour 2009: faire une saison pleine et évoluer à mon niveau.» Il est vrai que la «scoumoune», Chammartin, il connaît. Depuis sa médaille de bronze aux championnats d'Europe M23 fin 2006 – un résultat probant qui tombait idéalement pour lancer sa carrière –, le Romontois a accumulé les bobos: le genou, la cheville, l'épaule, et les côtes, et les côtes, alouette, alouette... Dans ces conditions, difficile de s'affirmer au plus haut niveau. «Je dois passer un palier», appuie Ludovic Chammartin. «Et pour y parvenir, il est très important de bien commencer l'année. Le nouveau système sans repêchage avantage les meilleurs. L'an dernier, les premiers tournois n'avaient rien donné. Après, tu tombes vite dans un cercle vicieux.»

Comme les autres athlètes du cadre national, Chammartin part dans l'inconnu: nouveau pool d'entraîneurs, nouveau règlement, agenda international révisité... «On va essayer de monter une équipe de Suisse digne de ce nom. Par le passé, il y a eu tellement



Ludovic Chammartin: «Je dois passer un palier». ALAIN WICHT

d'histoires autour de Leo Held... Il faut donner du crédit au nouveau groupe d'entraîneurs nationaux.» C'est d'ailleurs l'un d'entre eux, Gilles Spaggiari, que Chammartin a choisi comme coach personnel. «Jusque-là, c'est Yoshiyuki Hirano qui assumait ce rôle. Mais il ne savait pas s'il allait rentrer au Japon ou rester à Romont. J'ai finalement décidé de changer pour profiter

des conseils d'un coach «extérieur» qui aura un regard neuf sur mon judo. Dans les faits, j'irai m'entraîner environ une fois par semaine chez lui à Genève. Pour le reste, je m'astreindrai au même programme qu'auparavant, entre Romont, Lausanne, Marly, et Brugg.»

Si Chammartin sera bien sur le tatami samedi pour la reprise de la Coupe du monde à Tbilissi, il ne participera pas à la totalité des cinq tournois qui précèdent le premier grand rendez-vous de la saison, les championnats d'Europe (fin avril, également à Tbilissi). Faire l'impasse sur Paris et Hambourg, les deux rendez-vous les plus cotés du calendrier printanier, est-ce bien raisonnable? «C'est un choix tactique et financier. Je me concentre sur Tbilissi, Budapest et Varsovie, les compétitions où j'ai le plus de chances de marquer des points. De plus, je ne peux pas me permettre d'aller partout. Le JC Romont m'aide pas mal et essaie de trouver des sponsors. Mais avec 21 tournois au programme cette année je suis contraint de faire des choix.» VIC

FOOTBALL

## Kaka reste à l'AC Milan

Kaka reste à l'AC Milan, malgré l'offre de plus de 100 millions d'euros de Manchester City. C'est Silvio Berlusconi qui a mis lundi soir un terme aux spéculations sur le départ de la star brésilienne. «Kaka est et restera à Milan», a déclaré le chef du gouvernement et propriétaire du club sept fois champion d'Europe. «Il Cavaliere», a expliqué être intervenu lundi auprès du joueur pour s'assurer qu'il ne quitterait pas Milan. «Quand je l'ai entendu dire qu'il préférait rester, qu'il privilégiait la proximité et l'amitié, la chaleur et l'affection que les supporters lui ont montrées ces derniers jours, j'ai dit «Alleluia» et nous sommes tombés dans les bras l'un de l'autre», a raconté Berlusconi. «Tous les messages que j'ai reçus m'ont convaincu d'écouter mon cœur, c'est ce que j'ai fait, a affirmé Kaka sur la chaîne de télévision officielle du club milanais. Ce n'était définitivement pas une décision financière.»

Manchester City a de son côté confirmé avoir mis fin aux discussions préliminaires après une réunion lundi, à Milan, avec les responsables du club italien. City a précisé que le joueur n'avait pas encore été mêlé à ces discussions et qu'aucun chiffre n'avait été avancé. Les spéculations sur un départ de Kaka allaient bon train depuis l'offre astronomique mais non confirmée officiellement – évaluée entre 100 et 150 mio d'euros – qui aurait été formulée par Manchester City, propriété de la famille régnante des Emirats arabes unis, pour engager le Brésilien. SI/AFP

HIPPISME

## Le Norvégien Hansen fait appel au TAS

Le Norvégien Tony Andre Hansen a fait appel de sa disqualification du concours de saut par équipes des JO de Pékin auprès du TAS. Son exclusion, prononcée le 22 décembre, avait permis au quatuor suisse (Steve Guerdat/Christina Liebherr/Niklaus Schurtenberger/Plus Schwizer) de se parer de bronze. Le Tribunal arbitral du sport, qui siège à Lausanne, se prononce d'ordinaire au plus tard quatre mois après avoir reçu un appel. La Fédération internationale (FEI) avait disqualifié Hansen à la suite du contrôle positif de son cheval Camiro à la capsacine. En plus d'être suspendu jusqu'au 2 janvier 2009, Tony Andre Hansen, a également été condamné à 3000 francs d'amende et à 8000 francs de frais de justice.

Meilleur Norvégien du concours par équipes, Hansen avait été suspendu provisoirement pendant les Jeux et avait été privé d'épreuve individuelle. Il était le sixième cavalier sanctionné par la FEI après l'Irlandais Denis Lynch, le Brésilien Bernardo Alves, l'Allemand Christian Ahlmann, le Brésilien Rodrigo Pessoa et l'Américaine Courtney King. SI

EN BREF

MORAND/DORSAZ: DÉBUTS RÉUSSIS

**PATINAGE ARTISTIQUE** Les Valaisans Anaïs Morand (15 ans) et Antoine Dorsaz (19 ans) ont réussi leurs débuts sur la scène internationale. Ils ont réalisé le 11<sup>e</sup> meilleur programme court chez les couples aux Européens de Helsinki (Fin). Les deux espoirs ont donc aisément rempli leur objectif, à savoir une place dans le top 20 (synonyme de qualification pour le programme libre). SI

ROBINHO QUITTE LE CAMP DE MANCHESTER CITY

**FOOTBALL** Robinho a quitté le camp d'entraînement de Manchester City actuellement en stage aux Canaries. Le club a refusé de commenter les rumeurs selon lesquelles le joueur serait sur le point de retourner au Brésil après une vive dispute avec le manager Mark Hughes. SI/AFP